

La 8e campagne de fouilles a eu lieu a Claros depuis le 22 aout jusqu'a la fin septembre. La mission etait composee des memes personnes. Notre architecte, M. Pierre Bonnard, etait avec nous pour la 3e annee. Mention doit etre faite, apres 8 ans de collaboration fidele et intelligente, de notre gardien et contremaitre, Mustafa Çelik d'Ahmet Beyli; il est devenu, sous la direction du Prof. Roland Martin, un excellent chef de chantier, qui s'entend a executer les manoeuvres les plus delicates pour extraire les lourds blocs des salles souterraines avec les palans et effectuer les déplacements de pierres sur le chantier pour l'etude architecturale ou pour la presentation du temple.

Une equipe a travaille au sud de l'autel et a deblaye deux sections. On y a trouve les tambours d'une colonne votive, une fondation de base, mais surtout un bloc inscrit sur les quatre faces, appartenant au pilier erige en l'honneur du frere de Ciceron, et couvert de listes de delegations etrangeres du Ier siecle apres Jesus-Christ. A cette occasion, je signale les autres decouvertes epigraphiques de la campagne: un fragment de marche de la façade du temple lors de rangements sur le temple, des fragments apportés consciencieusement par des ouvriers des fermes, en ruines depuis 35 ans, qui sont au fond du vallon. Ces listes confirment nos conclusions sur l'expansion du culte d'Apollon Clarien et sur ses limites; ce sont toujours les memes regions representees et les memes absences persistantes. Nous avons cette annee, plus ou moins completes, 1 liste de Chios, 1 de Phocée, 2 de Crete (Hierapytna et Lappa), 1 d'Aphrodisias, 1 d'Heraclee de la Salbake en Carie, 3 ou 4 de Laodicee de Phrygie, 1 d'Akmonia, dans la meme province. Des

decrets hellenistiques d'asylie, nous n'avons toujours que des debris, qui emanent cette annee des Thessaliens et des Cretois d'Hierapytna.

La fouille de l'autel ne pourra etre achevee que lorsqu'un champ, limitant la fouille actuelle au Nord, aura ete exproprie; l'affaire est en cours par les soins du directeur du Musee d'Izmir, Bay Hakkı Gültekin.

Sur la Voie Sacree, nous avons, elargi encore une section vers le milieu, pour en avoir le coeur net, et le resultat fut negatif comme il etait prevu.

Le petit temple ionique, au Nord du grand temple, et parallele a lui, a ete entierement degage; nous n'avions que le pronaos. Il est tres ruine et n'a fourni aucun document interessant. J'ai deja dit qu'en l'absence de tout document epigraphique sur son attribution, je voyais, dans ce temple parallele au grand temple d'Apollon et de la triade apollinienne, celui qui etait consacree specialement a Artemis, les monnaies de Colophon nous montrant, outre les statues de la triade, une statue du type de l'Artemis Ephesienne avec le nom d'Artemis Clarienne.

Le travail de beaucoup le plus important a porte sur le grand temple. D'une part, nous avons poursuivi le deblaiement des colonnes de la partie anterieure du peristyle du long cote Nord. Nous avons trouve 2 nouveaux chapiteaux doriques, ce qui porte leur total a 7. Quant aux tambours des colonnes, qui ont environ 1m60 de diametre, nous en avons degage une nouvelle serie, appartenant a 3 colonnes; il y en a en tout maintenant 145.

A l'interieur du temple, MM. Martin et Bonnard ont fourni un gros travail pour le releve architectural definitif. Ils ont fait

effectuer de nombreux placements de lourds blocs, soit pour les relever sur toutes les faces, soit pour la présentation. Ils ont pu reconstituer ainsi une partie du dallage en pronaos.

On a d'autre part procédé à plusieurs sondages en profondeur pour avoir des informations sur les édifices qui ont pu précéder celui qui apparaît actuellement aux regards. Disons à ce propos qu'une information parue dans une revue et attribuant à Hadrien tout notre temple avec ses installations souterraines, est une improvisation aussi erronée qu'indiscret. Le long de la crepis nord, on a atteint les fondations et on a touché jusqu'au sol vierge sans trouver trace d'un autre édifice. Déjà l'an dernier on avait fait un large sondage devant la façade. Rappelons que nous sommes là sous le niveau de la nappe phréatique, et que ces sondages sont faits dans la boue durcie par les pierres et dans l'eau, avec l'action constante de la pompe, et que les ouvriers travaillent avec des bottes. Cette année, le niveau de l'eau était plus bas qu'il ne l'avait jamais été depuis 8 ans. M. Martin a dirigé un sondage qui s'est révélé très prometteur. En enlevant les blocs de conglomérat qui formaient le sous-sollement de l'opisthodomé, on est tombé, toujours au-dessous du niveau de l'eau, sous un état antérieur de l'adyton. Ce travail sera continué largement l'an prochain, et l'on fera aussi un profond sondage le long de la crepis sud. On envisage de démonter les pierres du puits, qui a été remanié, comme nous l'avons déjà dit, et R. Martin a relevé des remplois dans cette salle postérieure de l'adyton.

L'année précédente, nous avons dégagé la salle postérieure de l'adyton souterrain, celle où se trouvait le puits ou le prophète venait boire l'eau inspiratrice. Salle profonde seulement de 3 m 74, avec 6 arcs de voûtes, dont un seul a disparu; la hauteur à la clef de voûte est seulement de 1 m 77. Nous l'avons vidée de son eau à mainte reprise pour le relevé architectural. Les photographies prises

cette année sont saisissantes; on pénètre vraiment dans un oracle antique.

Cette salle n'avait d'autre accès que la poterne voûtée qui traversait le massif de 2 m 70 d'épaisseur séparant de la salle antérieure. Nos efforts ont porté cette année sur celle-ci. Elle est plus profonde, à savoir 6 m 43. Il y avait 4 arcs de voûtes, intacts aussi sauf un, lequel d'ailleurs a disparu sans perdre aucun de ses blocs. Il était comme l'autre rempli de terre et de pierres sur 2 mètres de profondeur et d'épaisseur. 80 gros blocs, allant jusqu'à 2 tonnes, étaient tombés entre les voûtes et sous, les voûtes, coincés les uns contre les autres, de façon encore plus difficile pour la fouille que dans la salle postérieure. Nos palans ont pu effectuer ce travail plus vite que nous n'espérons, un petit groupe d'ouvriers étant bien entraîné. Je rappelle que c'est grâce à la Compagnie française des travaux du port de Smyrne (Batignolles) que nous avons pu monter, à la campagne dernière, un palan suffisamment puissant. Le Directeur et le Secrétaire Général, MM. Cabannes et Lombard, nous ont rendu visite, envoyé du matériel utile et nous ont apporté l'appui de leur sympathie efficace. On a pu dégager toute cette salle, à l'exception de la terre et des blocs engagés sous l'arc écroulé, que l'on devra cintrer l'an prochain avec le matériel approprié.

Cette salle était plus haute que la seconde, 1 m 88 sous les clés de voûte. Il y avait une marche peu élevée devant la poterne, et dans cette poterne il y avait une porte ou un rideau. Par là passait, apparemment, le prophète seul, qui disparaissait dans la nuit (l'oracle se rendait la nuit, comme je l'ai dit déjà ailleurs d'après un texte de Jamblique auquel on renvoyait sans l'avoir vraiment lu) et dans l'obscurité du souterrain vers le mystère de la salle la plus éloignée et vers le puits secret. La première salle était une salle d'attente pour le clerge, dont nous connaissons la composition par les listes; outre le prophète annuel, le prêtre d'Apollon a vie, le thés -

piode a vie qui arrangeait les oracles en vers, un ou deux secretares. C'est la que devait a l'occasion, dans des cas privileges, penetrer le consultant, quand on nous, dit, dans certaines inscriptions, qu'il "a penetre et qu'il a celebre les mysteres." On se rappelle qu'on penetrait dans cette salle par deux portes, sur les deux longs cotes, nord et sud, et que le long couloir partait du pronaos, ou deux escaliers symetriques aux 4 marches raides y donnaient acces. Nous avons retrouve deux blocs de bancs moulures, qui s'adaptaient contre les murs entre les, arcs. Le dallage ,sera examine de tres pres; il faudra un pompage tout a fait complet, diffi.cile puisqu'on. n'est pas aide pour cela comme dans La salle posterieure, ou le puits a servi de puisard.

Cette salle anterieure nous reservait une etonnante ,surprise, qui montre bien

l'etat de cons,ervation dans lequel nous retrouvons cette installation oraculaire: la pierre sacree meme d' Apollon: un omphalos de marbre gisait dans la partie norcl de la salle, pierre de mar.bre bleu ovoi'de, haute de 68 cm., brisee Jegerement au bas, ou !'on reconnait une cavite pour la fixation (tour a la base, lm66). Au-dessus, une petite cavite rectangulaire pour quelque decoration. M. MaTtin a reconnu sans doute quatre morceaux moulures qui don• neraient toute la basie sur laquelle etait l'omphalos. Ainsi Claros avait son omphalos, a l'imitation de Delphes, et il se trouvait dans la salle anterieure, la ou se tenait le personnel sacerdotal. Cette decouverte de la pierre sacree acheve de donner aux visiteurs de Claros, sious les voutes intactes des deux salles de l'oracle, avec le puits sacre, le sentiment d'etre en contact direct avec un oracle antique.

